

# La reunión en la que Carolina Valdivia convenció a Piñera

Era principios de 2018 y el embajador Alfonso Silva, que había sido asesor en temas de política exterior en la campaña del Presidente Sebastián Piñera, tenía la difícil misión de armar el equipo de cancillería que llevaría los hilos del tema en el futuro gobierno.

Como suele pasar, había muchos interesados para los distintos cupos que llenar. Pero había un cargo para el que no tenía dudas: La Dirección Jurídica de Cancillería.

Silva había quedado gratamente impresionado con el trabajo de la abogada, experta en Derecho Internacional y egresada de la Academia Diplomática, Carolina Valdivia, que falleció esta semana por una enfermedad.

Esto era, sobre todo por su rol como coordinadora de la Agencia a cargo de la Defensa de Chile ante La Haya, en la demanda por la obligación de negociar un acceso soberano al Océano Pacífico presentado por Bolivia.

En esta labor estaba a cargo de la planificación y la logística de los expertos nacionales e internacionales. "Pero además tenía ideas claras, y las presentaba con mucho conocimiento y respeto", dice Silva. Otros destacan que Valdivia tenía un estilo que lograba apaciguar los ánimos, en reuniones que muchas veces eran una "guerra de egos".

## SALTO A LA SUBSECRETARÍA

Ya como directora jurídica, la abogada de la UC solía tener una relación directa con La Moneda —algo extraño para un cargo fundamentalmente técnico— a través de su amistad con el asesor de la presi-



SERGIO ALFONSO LÓPEZ

### Carolina Valdivia, exsubsecretaria de RR.EE.

dencia, Benjamín Salas, de quien había sido jefa, precisamente en la oficina que trabajaba en los casos en La Haya.

"Cada vez que había que enfrentar asuntos de un componente jurídico importante, por ejemplo sobre Tratados Internacionales, siempre hablábamos de los elementos de derecho internacional que había que considerar", dice Salas.

Cuando, en agosto de 2018, Alfonso Silva anunció que dejaría la subsecretaría de RR.EE. para asumir como embajador en Estados Unidos,

la primera lista de postulantes estaba conformado, casi exclusivamente, por exembajadores. "Pero yo estaba convencido de que el presidente Piñera tenía que conocer a Carolina Valdivia", cuenta el exasesor.

Por esto, le pidió al mandatario que invitara a la abogada a una reunión en su oficina, para que conversaran.

Originalmente, la agenda de Piñera de ese día, consideraba solo 15 minutos para juntarse y tomar un café con la entonces directora jurídica de Piñera. Pero terminó siendo un encuentro de una hora y media. Dicen que ambos hablaron de todos los temas de la política exterior.

Al día siguiente, Piñera la llamaría por teléfono para ofrecerle el cargo de subsecretaria de Relaciones Exteriores. Algo que tomó por sorpresa a muchos en el mundo diplomático, pues ella no tenía una posición política conocida.

"Al presidente le gustó mucho que ella fuera muy pragmática. Tenía muy claro en qué se podía avanzar y en qué no. Pero al mismo tiempo tenía muy claros los valores que tenía que empujar", explica Salas. Otros agregan que era "ágil, matea y con opinión". Así, calzaba perfectamente con el estilo Piñera.

Valdivia se transformó así en una de las figuras de confianza de Piñera en la cancillería. Solía, de hecho, consultarle sobre diversos temas. Y como expresidente, como era su costumbre, la llamó y la invitó varias veces a reuniones solo para escuchar su opinión sobre la actualidad del mundo.

Asimismo, cuando el fallecido líder de Chile Vamos supo de la enfermedad de Valdivia siguió contactándola seguido para saber de su salud.